

甲斐風土記の丘(曾根丘陵公園)の古墳

上の平遺跡(甲府市)
うえのだいら

正面に「上の平 方形周溝墓群」の標識がある/左手がそのエリア



ツツジが四角く区画された一つ一つが方形周溝墓で、公園の迷路として利用している



左手の三か所だけは当時のように復元されている

ほう けい しゅう こう ぼ ひろ ば
方形周溝墓広場



迷路のあんない

この広場は、レンガと芝生保護材（芝生の上のせてあるプラスチックの網）を歩道として、A地点よりB地点を結ぶ迷路として、つくられています。芝生の上や低木の刈り込みのなかを歩いたりせず、また、他の利用者に迷惑をかけないように注意しながら、迷路を解き明かしてみてください。

うまく通り抜けができたなら、この広場の北側に見える木製の展望台に登って、自分が迷った道や、迷路全体をみわたしてみてください。全体の大きさや構造などがひとめでわかります。そして、方形周溝墓の解説板をお読み下さい。みなさまが、頭をひねり、汗をかきながら通り抜けるこの迷路は、はるか1700年ほど前の弥生時代末から古墳時代始めの、道具もそまつな時代に、我々の先祖が自らの手で造った方形周溝墓というお墓の溝の跡でもあるのです。

迷路を解きながら、方形周溝墓の大きさや形を実体験として勉強してみてください。

広く見渡せるように展望台が設置されている



うえ 熱湯
上の平遺跡



かいせつ

藤原山等の山々から、甲府盆地に降り出したこの小さい丘は、舊横田跡と呼ばれ、県下で最も遺跡の多い地域として知られています。中でも、ここの上の平遺跡は、東西にひろがる倉庫群のほぼ中央に位置し、数万年前からの人々の生活の足跡が訪められる。貴重な遺跡です。

この遺跡での最も古い生活跡は、先土器時代にさかのぼり、当時の人々が道具として使用した石器が発見されています。後の立石遺跡からは、今から2万年前の遺物から同じような石器が発見されているので、このあたりは、甲府盆地最古の人々が多く集まっていた場所と思われる。

4~5000年前の縄文時代中期の住居や土器・石器も多く発見され、この地域は中心的な集落が築かれていたようです。住居や墓、貯蔵穴の中からはフシ・ワラミなどの炭化穀も発見されています。

弥生時代の終わりから古墳時代の初期のものでは、東日本最大級と言われる12基の方形周溝墓群と、20軒ほどの住居跡が発見されています。方形周溝墓と住居跡は地域が区別されており、集落と墓地が明確に分けられていたようすがわかります。この公園の南側にある点の上遺跡や立石遺跡からも、弥生時代の集落が発見されているので、上の平方形周溝墓群は周辺の集落を含めた共同の墓群と見ることが出来ます。

ここに復元されている方形周溝墓は12基のうち3基で、発掘された元の位置に組み立てて整備してあります。南側にある最大規模の1号方形周溝墓と、隣の2・3号方形周溝墓の3基は、溝を掘って中央部に土を盛り上げて復元をし、そのほかの方形周溝墓は溝の底面にレンガを張り、中央部にはツツ子などを復元してあります。

この上の平遺跡は、それぞれの時代の人々の生活をトップした、「タイム・カプセル」といえます。

御坂山系の山なみから、甲府盆地にせり出したこの小高い丘は、曾根丘陵と呼ばれ、県下で最も遺跡の多い地域として知られています。中でも、ここの上の平遺跡は、東西にのびる曾根丘陵のほぼ中央に位置し、数万年前からの人々の生活の足跡が認められる。貴重な遺跡です。

この遺跡での最も古い生活跡は、先土器時代にさかのぼり、当時の人々が道具として使用した石器が発見されています。隣の立石遺跡からは、今から2万年前の地層から同じような石器が発見されているので、このあたりは、甲府盆地最古の人々が多く集まっていた場所とされます。

4～5000年前の縄文時代中期の住居や土器・石器も多く発見され、この地域の中心的な集落が営まれていたようです。住居や墓、貯蔵穴の中からはクリ・クルミなどの炭化物も発見されています。

弥生時代の終わりから古墳時代の初めのものでは、東日本最大級と言われる128基の方形周溝墓群と、20軒ほどの住居跡が発見されています。方形周溝墓と住居群は地域が区切られており、集落と墓地が意識的に分けられていたようすがわかります。この公園の南側にある宮の上遺跡や立石遺跡からも、同時代の集落が発見されているので、上の正方形周溝墓群は周辺の集落を含めた共同の墓地と見ることができます。

ここに復元されている方形周溝墓は128基のうちの35基で、発掘された元の位置に盛り土して整備してあります。南側にある最大規模の1号方形周溝墓と、隣の2・3号方形周溝墓の3基は、溝を掘って中央部に土を盛り上げて復元をし、そのほかの方形周溝墓は溝の部分にレンガをはり、中央部にはツツジなどを植えてあります。

この上の平遺跡は、それぞれの時代の人々の生活をバックした、《タイム・カプセル》といえます。

展望台から見たところ



同上



まさしく迷路になっている



これが復元された方形周溝墓



弥生時代末から古墳時代初めの方形周溝墓で古墳が出現する直前の様相を伝える重要な遺跡とされる



向こうに迷路に利用されている方形周溝墓が見える



参考ホームページ

<http://www.pref.yamanashi.jp/maizou-bnk/topics/201-300/0211.html>

<http://www.yki.or.jp/miryoku/hisitory/2.htm>

<http://members3.jcom.home.ne.jp/kofun2-hp/ykaicyoushi.htm>

<http://mj-ktmr2.digi2.jp/p19ki/tpx1108kai2.htm>

http://www.y-kyouryokukai.jp/2009/10/4320091025_1.html

曾根丘陵公園には、
古代文化に触れられる
博物館や研修センター、
貴重な古墳群、
緑溢れる庭園や、遊具広場等
学んで遊べる施設が
盛りだくさん!!

-  駐車場
-  トイレ
-  水飲み場
-  電話
-  バーベキュー場

10 野外ステージ



12 日本庭園

四季折々の風情が楽しめる日
本庭園です。



13 古代の広場

復元された竪穴住居があり
ます。



11 テニスコート